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习近平总书记在党的二十大报告中深

刻指出：“我们要健全人民当家作主制度体

系，扩大人民有序政治参与。”人民建议征

集，是坚持以人民为中心的发展思想、践行

“人民城市”重要理念的生动注解，通过强化

人民群众参与的制度保障，汇聚蕴藏在人民

群众中广泛参与建设人民城市的强劲动能

和智慧力量，助力提升基层治理效能，从而

拥抱“人民性”的重要旨归，映照超大城市治

理“现代性”的壮丽图景。

属于人民，映照东方品格意蕴的现代之

城。人民不仅是城市享有者、受益者，也是

城市建设者、治理参与者。多元庞杂的社会

治理和新时代城市高品质运行，需要充分激

发人民群众作为城市治理参与者的积极

性。人民建议征集，鼓励市民、社会组织向

党委政府建言献策，认真汲取人民建议，加

强研判转化，统筹推动政府、社会、市民三大

主体同心同力，由衷激发“人民城市人民建”

的真切动力，凸显汇集群众智慧、破解城市

治理难题的重要力量。

服务人民，映照人民美好生活的隽永之

城。幼有所育、学有所教、劳有所得、病有所

医、老有所养、住有所居、弱有所扶，这些美好

风景是人民群众的热切期待，也是城市温度

的集中体现。问题解决得好不好，群众满意

不满意，人民最有发言权。城市治理践行“人

民城市”重要理念，关键是要确保城市治理之

“供”精准对接群众之“需”。人民建议征集是

有效对接城市治理供需的崭新平台，厚植问

需于民、问效于民的浓郁氛围，把人民群众就

身边小事提出的“金点子”转化为推广惠民的

“金果子”，实现需求与供给的有效对接。这

是“人民城市为人民”的内涵所在、价值所求。

成就人民，映照始终心向往之的活力之

城。无论是“人民城市人民建”还是“人民城

市为人民”，最终要实现“人民城市人民爱”。

城市的活力由人民来激发，城市的“烟火气”

由人民来点燃，城市的品质由人民来评判。

上海要走出超大型城市治理新路子，必须充

分激活人民群众充满热爱、广泛参与、深情

呵护的内生动力。人民建议征集，因其鲜明

的主动性、针对性和及时有效的转化率，让

人民参与城市治理更加看得见、摸得着、可

感知、有收获，在营造人民群众对人民城市

满腔热爱氛围的同时，更是广泛集聚民心民

意，造福人民群众与人民城市的彼此成就。

装点此关山，今朝更好看。人民建议征

集，是光荣之城生动践行“人民城市”重要理

念、充分拥抱“人民性”的重要载体，也是守

正创新基层治理、同创共享超大城市治理

“现代性”的澎湃力量。新时代新征程，上海

要深入擦亮人民建议征集这块“金字招牌”，

加大培育社区“达人、能人、热心人”力度，引

导市民发现问题、协商治理、推动善治，营造

更多上海风景，打造更多上海样本。
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■ 李天舒
奉贤区柘林镇迎龙村党总支书记

乡村卫生室曾经人来人往，其中大部分

人都是为了开具转诊单。因为农村合作医

疗必须先去村卫生室或社区卫生服务中心

开具转诊单，才可转院就医。这对农村的老

人来说，徒增了不少麻烦，也增加了基层卫

生服务机构的工作量。为此，我通过区建议

征集平台提交了一篇人民建议，建议完善转

诊机制，让群众少跑腿，解决农村就医难问

题。相关部门立即着手研究解决方案，其间

多次与我沟通、论证、调研。现如今，农村合

作医疗“转诊单”的政策已得到优化。我们

村民在就诊过程中省去了许多弯路，收获了

更多实惠与便利，也为基层进一步减负增

能。我在村民们的笑容里感受到了人民建

议给这座城市、给我们老百姓带来的力量和

温度。

■ 林维敏
黄浦区外滩街道山北居民区党总支书记

我所在的山北小区建成于上世纪80年

代，居住着不少老人，上下楼梯总感觉力不

从心，居民们对于加装电梯的意愿非常强

烈。对此，外滩街道开展了人民建议征集实

践，在加装电梯项目推进过程中，广泛听取

居民意见建议。方案出炉后，第一时间召开

居民代表大会，充分听取居民代表意见，让

最终方案更贴合民意。居民们的好建议在

相关部门的推进中都得到了落实，实现了山

北小区整小区加装电梯项目的落地、竣工，

让老旧小区居民生活幸福指数得到实实在

在的提升。在这个过程中，我感觉充分激发

了社区居民的主人翁意识，在全小区营造了

“大家的事大家商量着办”的良好氛围。这是

人民建议征集融入基层民主协商，最终实现

双赢的生动实践。

■ 柏祖芳
徐汇区湖南路街道武康居民区党总支书记

武康居民区地处衡复历史文化风貌区

核心区域。在社区治理中，我们高度重视听

民声汇民智。在武康大楼整体修缮过程中，

碰到居民衣服该往哪儿晾的问题，有居民提

出，汽车间上面的平台一直空关着，不如用

作“公共晒台”，还有居民提出可以在平台上

嵌入小花园、座椅等。在街道居委协调推动

下，这个一直空关着的平台被改造成了集晾

晒、休憩于一体的公共区域。

去年8月，武康居民区邻里小汇均设立

了人民建议征集联系点，武康居委还成立了

“老洋房美好生活议事会”，开展了武康社区

共创研讨会，推动了一批公众有“感受度”的

社区治理问题的解决。人民建议征集就像

一座桥梁，让居民和我们、居民和政府之间

的沟通更畅通。

■ 姚骏
杨浦区长白新村街道松延居委会支部书记

我们小区是上世纪50年代至80年代建

造或改建的老旧售后公房小区，建造年代比

较久，配套也相对落后。我在工作中不止一

次听到老百姓的抱怨：停车位太少、绿化太

少、木楼梯太危险……去年，我们小区进行

“美丽家园”改建，我又从街道了解到了人民

建议征集这项机制。于是，在长白新村街道

的大力支持下、杨浦区人民建议征集办的指

导下，我们开展了专项征集活动，请我们的

居民来为“美丽家园”改建提建议。区房管

部门对居民们提出的建议作出了回应，困扰

群众很久的停车位、木楼梯、绿化等问题都

将得到解决。人民建议征集走入了基层，也

走进了我们居民的心里，作为居委会干部，

我为居民感到高兴，更为上海能有人民建议

征集这个机制感到自豪。

居村干部话基层治理居村干部话基层治理


